



Liberación

¿Ocultan una muerte en el 'Nemesio Díez'?, el caso de Luis González ante un monstruo en la Liga MX

La victoria de los Diablos Rojos contra el Santos Laguna del 13 de octubre de 2022 minimizó el trágico resultado de esa noche en el estadio 'Nemesio Díez': un joven cineasta a punto de morir y el presunto deceso de un aficionado caído de la tribuna a causa de drogas y alcohol, ante la omisión de las autoridades en el inmueble.



Fructífera la alianza entre la UAEM y 2 instituciones japonesas: Martha Zarza



Avanza 50% construcción de la línea 3 del Mexicable, beneficiará a 700 mil usuarios



Registran cifra más baja de extorsión en Edomex en 7 años





- Ayudan Toluca y GEM a Hidalgo.
- Naucalpan sanea finanzas.
- I Que bajó la extorsión: GEM.

Continúa GEM con acciones para reducir los niveles de agua en Ocoyoacac



Se incendia colchonera clandestina en Ecatepec; bomberos de 4 municipios combaten el fuego por 7 horas



■ ORLANDO SALINAS

Tras más de siete horas, personal de Protección Civil de varios municipios lograron controlar el incendio que se registró al mediodía en una fábrica de colchones en el municipio de Ecatepec, durante este hecho 12 tragafuegos sufrieron intoxicación por la inhalación del humo que emanaba del lugar.

Implementará Sheinbaum nuevo Modelo de Atención Universal de Cáncer de Mama con 8 mil mdp de inversión



Contundente disminución de crímenes en Ecatepec, muestra la alcaldesa A Cisneros Coss





LEOBARDO HERNÁNDEZ a victoria de los Diablos Rojos contra el Santos Laguna del 13 de octubre de 2022 minimizó el trágico resultado de esa noche en el estadio 'Nemesio Díez': un joven cineasta a punto de morir y el presunto deceso de un aficionado caído de la tribuna a causa de drogas y alcohol, ante la omisión de las autoridades en el inmueble.

El joven cineasta Jorge Luis González Reyes acudió esa noche a disfrutar del partido del equipo de sus amores, el Club deportivo Toluca. Mientras observaba el encuentro, un joven subió por la maya ciclónica de la tribuna en aparente estado de ebriedad y bajo el influjo de narcóticos. A pesar de que los espectadores alertaron a las autoridades, el joven logró escalar y cayó sobre Jorge Luis, causándole daños irreversibles.

Al respecto, en conferencia de prensa, el cineasta relató que "el club nos citó con los directivos. El máximo representante fue su director Francisco Suniaga. Mi madre, mi padre y yo, sin representación legal, cabe decir, entramos a una reunión que fue hostil desde que inició, nos dejó claro que el Toluca no es un negocio y que, si tomábamos acciones legales, usa-

Director General Esteban Rivera Rivera

> Subdirector editorial Hernández Sánchez

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Miércoles 22 de octubre de 2025 Año 26, No. 7376 Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autori-zación. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respettuoso del criterio de sus pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable: Esteban Rivera Rivera

Portal Liberación es una publicación de Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional Medio Certificado ante Padron Nacional de Medios (htp://pnmi. segob. gob. mx/ PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&me-dio=3) Circulación y Cobertura certificadas sor : Asociación Interactiva para el Desarroll Productivo A.C

¿Ocultan una muerte en el 'Nemesio Díez'?, el caso de Luis González ante un monstruo en la Liga MX

rían todo su poder e influencia".

Por su parte, la abogada penalista Italy Ciany, ex subprocuradora de delitos contra las muieres. expuso que el Club Toluca presume de tener el estadio más seguro de México; no obstante, cuestionó la premisa al señalar la serie de omisiones, no sólo por parte de las autoridades del club, sino de la Federación Mexicana de Fútbol (FMF) que, ante los hechos, no promovió las debidas sanciones.

Durante los hechos, explicó, las autoridades evadieron la responsabilidad de impedir al joven subir la maya ciclónica, pese a ser alertadas en reiteradas ocasiones por los espectadores contiguos; en segunda instancia, al caer de más de 10 metros sobre Jorge, las autoridades pretendieron moverlo, intención que fue neutralizada por los aficionados, y por un médico, también seguidor de los Diablos Rojos, que estaba presente en ese instante, y atendió al cineasta.

"La primera reacción de las autoridades del estadio es tratar de mover a Jorge, personal de seguridad sin ningún tipo de capacitación, educación médica ni de primeros auxilios. Y es este aficionado, que estaba a unos lugares [...] que les gritó: 'si lo mueven, lo matan' [...] este médico realmente le salva la vida (a Jorge) sin tener responsabilidad".

La defensora detalló que, como resultado del incidente, Jorge tuvo una fractura de esternón "a milímetros del corazón. Si el personal de seguridad del estadio hubiera movido a Jorge en ese instante, lo matan".

Por otro lado, Ciani compartió, en cuanto al joven que cayó, que "la reacción de las autoridades del estadio fue sacarlo a la calle, sin proporcionarle atención médica, y los datos extraoficiales dicen que esta persona falleció [...] Este muchacho no tuvo a nadie, y seguramente por miedo, por ignorancia, por miedo a ser criminalizado, pues su familia no se ha acercado [...] Es una persona cuya vida tampoco le importó a las autoridades del Club Deportivo Toluca".

Asimismo, apuntó que dichos acontecimientos son producto de una cadena de omisiones derivadas de que "la Federación Mexicana de Futbol, que es el órgano regulador de la materia en el país, tiene un reglamento que ni ellos mismos respetan, porque es el reglamento que obliga a todos los clubs [sic] afiliados a garantizar la seguridad de todos los asistentes al estadio, no solamente en tribuna: en todas las instalaciones".

A raíz de los hechos, Jorge sufrió politraumatismo, contusión de tórax con fractura de esternón, rabdomiólisis (síndrome clínico grave que ocurre cuando el tejido muscular se descompone y libera su contenido, como proteínas y electrolitos, al torrente sanguíneo. Esta liberación puede dañar gravemente otros órganos, especialmente los riñones, y provocar complicaciones como insuficiencia renal aguda, arritmias, convulsiones e incluso la muerte si no se trata) y fractura de rodilla, cuyas secuelas padece actualmente.

En cuanto a la atención clínica, el Club Deportivo Toluca aportó 400 mil pesos para iniciar el tratamiento; sin embargo los gastos a lo largo de los años, señalaron Jorge y su familia, han ido mucho más allá del equivalente a dicha cantidad, a lo que la directiva del club ha respondido despóticamente que "debería agradecer" que le salvaron la vida.

Actualmente Jorge Luis González, quien aún se asume como aficionado acérrimo del Toluca, incluso filmó el documental 'Desde la Cuna', que da seguimiento a la devoción "por el Rojo", ha deman-

dado a la directiva y a la FMF, bajo el argumento de que evadieron los protocolos de seguridad, al haberse demostrado:

Conducta negligente y omisa del personal de seguridad

Daño físico, moral y patrimonial demostrados con los peritajes pertinentes

Nexo causal directo entre la omisión y el resultado lesivo

Deber jurídico incumplido por la federación

A su vez, tanto Italy Ciany como Jorge Luis y su familia remarcaron que, de cara al mundial de 2026, que será celebrado en México, Canadá y Estados Unidos, es alarmante que no trasciendan tales sucesos que arriesgan la seguridad de las y los espectadores nacionales v, en el contexto mundialista, extranjeros. Hechos que ponen en peligro incluso vidas de aficionados que califican a éste como el deporte más hermoso del mundo.

El juicio está en proceso y próximo a una nueva audiencia; mas la abogada señaló que en primera instancia el caso fue archivado por el ministerio público, pese a presentarse las pruebas contundentes para continuar el proceso. "Estamos enfrentando a un monstruo, y en su casa", aseguró.

El paradero del joven caído se desconoce, y se presume su fallecimiento a causa de la negligencia y desinterés del Club. En este aspecto, cabe señalar que no hay datos informativos periodísticos u oficiales que den fe de que permanezca con vida. Y, sobre esta línea, Italy Ciany enfatizó que ni siquiera el Club Toluca ha desmentido la versión del deceso.

(Foto: Leobardo Hernández)





a gobernadora Delfina Gómez Álvarez encabezó la Mesa de Paz, en la que se informó avances en la estrategia contra la extorsión con una caída del 50% y la cifra más baja de este delito desde 2018, resultado del trabajo conjunto entre autoridades federales, estatales y municipales.

"Hoy, en la Mesa de Paz revisamos el informe del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública respecto a la incidencia delictiva, en el que el delito de extorsión registró en septiembre un menor número de casos en el #EdoMéx, desde junio de 2018.

Registran cifra más baja de extorsión en Edomex en 7 años

Me dio gusto saludar en esta reunión al Magistrado Héctor Jiménez, Presidente del Poder Judicial del Estado de México; en coordinación con las diferentes instancias estatales continuamos trabajando por la seguridad de las familias mexiquenses. Invitamos a la ciudadanía a seguir denunciando al 089. Juntos combatimos este delito", dijo la Gobernadora Delfina Gómez en sus redes sociales.

El delito de extorsión alcanzó en septiembre su cifra más baja desde junio de 2018. Entre 2022 y 2025, este ilícito se redujo más de 50 por ciento, al pasar de 4 mil 153 a mil 810 casos registrados, reflejo de una estrategia integral enfocada en la prevención, inteligencia y coordinación interinstitucional.

Asimismo, el robo a casa habitación acumula, en lo que va del año, 3 mil 798 carpetas de investigación, una disminución cercana al 60 por ciento respecto de 2015 y una caída anual del 55.7 por ciento, la más pronunciada de toda la serie histórica.

El Gobierno del Estado de México ha consolidado una política de seguridad basada en la presencia territorial, el uso de tecnología, la

denuncia ciudadana y la reconstrucción del tejido social. Bajo la administración de Delfina Gómez Álvarez, la entidad avanza con paso firme hacia una nueva etapa de paz y confianza ciudadana.

En esta sesión número 521, participaron Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno; Cristóbal Castañeda Camarillo, Secretario de Seguridad estatal; José Luis Cervantes Martínez, Fiscal General de Justicia del Estado de México, así como representantes de la Defensa, Marina, Guardia Nacional y el Centro Nacional de Inteligencia, quienes refrendaron su compromiso de continuar fortaleciendo las acciones de seguridad en el territorio mexiquense.

(Foto: Especial Portal)



Contundente disminución de crímenes en Ecatepec, muestra la alcaldesa A. Cisneros Coss

ORLANDO SALINASa presidenta municipal, Azucena Cisneros Coss, informó que en lo que va de su gobierno se han reducido los delitos de alto impacto como homicidios dolosos un 50%, robo de vehículo 44%, extorsión 42%, robo casa habitación, 50%, por mencionar algunos.

En conferencia de prensa, informó que desde que inició su administración implementó tres ejes estratégicos como proximidad, prevención y alto impacto en materia de seguridad, lo que dejó una reducción en los delitos de alto impacto.

Explicó que en estos primeros diez meses de su gobierno el delito de robo de vehículo comparado con el año 2024 bajó un 44%, mientras que los homicidios dolosos redujeron 50% pasando de 193 robos a solo 98

Detalló que en materia de extorsión hubo una reducción del 42%, el robo de casa habitación bajó 50%, el robo en transporte público registró a la baja un 37% y el robo a transeúnte hubo una reducción del 40%. Dichas cifras comparadas con el año 2024.

Durante su intervención, explicó que en el mes de septiembre

hubo una reducción de carpetas de investigación ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM).

Por su parte, el Comisario de Seguridad Pública de Ecatepec, Edgar Machado Peña, detalló que derivado de mil 594 acciones de seguridad se han detenido 2 mil 33 personas en mil 594, así como sean recuperado 661 vehículos, decomisado 152 armas de fuego, 222 inmuebles recuperados, 102 gaseras clausuradas y clausurado 97 centros irregulares de venta de alcohol.

Mientras que en prevención del delito dijo que se han atendido mil 210 víctimas de violencia, y hay 714 personas localizadas.

Azucena Cisneros Coss dijo que la academia de la policía de Ecatepec se está rehabilitando tras décadas que fue olvidada por administraciones pasadas.

Por último anunció que espera que el próximo año se certifique la academia y esté de primer nivel para salvaguardar la seguridad de los habitantes de Ecatepec.

(Foto: Especial Portal)



Avanza 50% construcción de la línea 3 del Mexicable, beneficiará a 700 mil usuarios



on un avance general ejecutado de la construcción de la Línea 3 del Mexicable del 50% y trabajos que se realizan conforme a los tiempos establecidos, el gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez, atiende y fortalece la movilidad en beneficio de más de 700 mil habitantes de la zona poniente del Valle de México.

Esta nueva línea de transporte público conectará a las zonas de difícil acceso y elevadas de Naucalpan con el Sistema de Transporte Colectivo Metro, en la estación 'Mexipuerto Cuatro Caminos', con lo que las y los mexiquenses de esa zona del Estado de México, que fueron olvidados durante años y que no contaban con una movilidad digna, moderna, segura, eficiente y de calidad, reducirán los tiempos de traslado de una hora a 30 minutos.

Daniel Sibaja González, Secretario de Movilidad, comentó que la

Línea 3 del Mexicable estará equipada con 278 cabinas con capacidad de 10 pasajeros sentados en cada una, lo que permitirá transportar 40 mil pasajeros por día.

Mencionó que tendrá una extensión total de 9.5 kilómetros, con 10 estaciones que estarán distribuidas en tres estructuras soportadas por 62 postes. La principal será la línea troncal de 4.8 kilómetros, donde se construyen seis estaciones; además de dos antenas con dos estaciones adicionales cada una.

Explicó que la Antena 'A', será de la estación La Tolva a Izcalli Chamapa y la Antena "'B', de La Tolva a Lomas del Cadete.

Finalmente, indicó que, con acciones con sentido social, el gobierno del Estado de México transforma la calidad de vida de las y los mexiquenses al construir transporte digno.



Integrantes de las comisiones legislativas para la Igualdad de Género y de Procuración y Administración de Justicia del Congreso local coincidieron en la importancia de que las secretarías estatales de Salud; de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, y de Finanzas, enriquezcan la iniciativa de la diputada Zaira Cedillo Silva (morena), para garantizar la aplicación efectiva del aborto legal antes de las 12 semanas de gestación, lo cual ayudará a su operatividad y suficiencia presupuestal.

A propuesta de las diputadas Emma Laura Alvarez Villavicencio (PAN) y Miriam Silva Mata (PVEM), también se acordó incluir en este análisis a las comisiones legislativas de Salud, Asistencia y Bienestar Social; de Educación, Cultura, Ciencia, Tecnología e Innovación, y de Finanzas Públicas del Congreso mexiquense, debido al impacto de las reformas propuestas en estos ámbitos, mientras que el legislador Octavio Martínez Vargas (morena) pidió que se incorporen iniciativas concordantes, como la de la parlamentaria Ana Yurixi Leyva Piñón (PT).

La parlamentaria Zaira Cedillo, quien preside la Comisión para la Igualdad de Género, explicó que, después de la despenalización del aborto antes de las 12 semanas de gestación (aprobada el 25 de noviembre de 2024), se plantean acciones concretas que garanticen el ejercicio real de los derechos de mujeres y personas gestantes.

Para tal fin, se contemplan los ejes de educación sexual integral, incluida la entrega de productos para la gestión menstrual y métodos anticonceptivos; de salud y atención digna, mediante servicios gratui-

En suspenso la regulación del aborto en Edomex; se ampliará la discusión



tos, seguros y sin discriminación, tanto en la atención del embarazo como en la interrupción legal, libre e informada, y de combate a la violencia obstétrica; y, finalmente, de protección de las infancias y juventudes con información, orientación y servicios de salud sexual y reproductiva acordes a su edad, así como medidas para prevenir embarazos infantiles y adolescentes.

Al respecto, la legisladora Emma Alvarez, presidenta de la Comisión de Procuración y Administración de Justicia, afirmó que el debate sobre el aborto sigue abierto y requiere de prudencia legislativa y visión integral del derecho a la vida, por lo que pidió que esta discusión se conduzca con respeto, sensibilidad y rigor técnico, evitando polarizaciones o descalificaciones.

Recordó que profesionales de la salud se han manifestado por falta de insumos y personal, lo que ha provocado que se posterguen cirugías. Por ello, expresó su preocupación respecto a la afirmación de que estas reformas no son agravantes para el sistema de salud estatal.

El diputado Octavio Martínez señaló que la entidad lleva dos décadas de desfase respecto al debate normativo que se dio en la Ciudad de México y las subsecuentes resoluciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), instancias internacionales y otras entidades que han legislado al respecto.

En tanto, Miriam Silva solicitó garantizar la seguridad jurídica del personal médico, porque la norma propuesta tiene muchos presupuestos subjetivos.

En respuesta, Zaira Cedillo aclaró que la objeción de conciencia es algo que debe respetarse; sin embargo, el Estado tiene la obligación de garantizar esta atención médica, salvo en supuestos como la implicación de riesgo de vida para la persona gestante; cuando se pueda producir daño, agravación del daño, secuelas o discapacidades en la persona gestante; cuando la negativa resulte en prolongar el sufrimiento o implique una carga desproporcionada; y cuando no haya alternativa viable y accesible para brindar el servicio de salud o por motivos de discriminación u odio.

Puntualizó que el tema presupuestal corresponde a las instancias gubernamentales, que los medicamentos e insumos requeridos no son agravantes para el sistema de salud, y recordó que se han trasladado bienes a los Servicios de Salud del Instituto Mexicano del Seguro Social para el Bienestar (IMSS-Bienestar), el cual estaría ofreciendo estos servicios. Además, recordó que el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) ya los está garantizando. En materia educativa, se pronunció por reforzar la prevención con respeto a los derechos sexuales y reproductivos, por lo que se procuraría adaptar los comités y protocolos vigentes a las disposiciones legales.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

- Ayudan Toluca y GEM a Hidalgo.
- Naucalpan sanea finanzas.

 Que bajó la extorsión: GEM.

El Gobierno del Estado de México que encabeza Delfina Gómez Álvarez, ha enviado 254 toneladas de ayuda humanitaria y víveres a las familias damnificadas por las lluvias en Hidalgo, lo que ha sido posible con la generosa voluntad de sociedad mexiquense y gobierno. A la causa se ha sumado el Ayuntamiento de Toluca que preside Ricardo Moreno Bastida, con 10 toneladas de ayuda que serán trasladadas próximamente. Esto sí es ayudar a los damnificados, mientras la derecha aprovecha la tragedia de la gente para tratar de sacar raja política, el caso más repudiable, el del ultraderechista concesionario (que no dueño) de Tv Azteca, Ricardo Salinas Pliego, quien se burló de miles de mexicanos que sufren los estragos de las lluvias diciéndoles que "disfruten lo votado". La gente sabe distinguir entre la ayuda de los gobiernos de izquierda de la 4T y la que ofreció el corrupto y vende patrias de Peña Nieto que tuvo la genial idea de decirle a quienes habían perdido sus casas que hicieran "tandas"

perdido sus casas que hicieran "tandas" ... NOTAS CCORTAS: La Presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI mexiquense, Cristina Ruíz Sandoval, dijo durante la toma de protesta del "líder" estatal de Chavos Red, que "los jóvenes no se rinden y están dispuestos a todo para transformar el destino del país que, en este momento, es incierto ante las decisiones graves que toman Morena y sus aliados". Agregó que "el régimen actual se la vive culpando al pasado, cuando ellos son ese pasado de corrupción, de simulación, de cínicos y traidores" ... La estrategia integral de control financiero y gestión jurídica, la

suma de sentencias, laudos y resoluciones favorables para la administración municipal, impulsadas por la Consejería Jurídica permitió un ahorro histórico de más de mil 500 millones de pesos para el gobierno morenista de Naucalpan y se suma al ahorro de más de 900 millones por parte de la Tesorería Municipal, así la administración del alcalde Isaac Montoya Márquez logró sanear las finanzas del municipio. Agregó que contrario a lo que aseguraba la administración pasada (o sea, del PRIAN) hubo obligaciones omisas y sustentado en el largo trabajo de gestión jurídica, se constató que entregaron un municipio endeudado, con más de mil 194 millones de pesos ... La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez encabezó la Mesa de Paz, en la que se informó avances en la estrategia contra la extorsión con una caída del 50 por ciento y la cifra más baja de este delito desde 2018, resultado del trabajo coniunto entre autoridades federales, estatales y municipales ... Esta mañana el Presidente Municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, ofrece su va tradicional conferencia de prensa semanal denominada "La Toluqueña" ... La Presidenta

Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimerman, personalmente realizó una gira para dar seguimiento al plan de trabajo de la obra de rehabilitación del sistema de drenaje en San Miguel de Ocampo, contando con la presencia de Fidel Estrada Hernández, Jefe de Departamento por parte de la CONAGUA y de Gabriel Alemán Domínguez, Jefe de Departamento de Consejos de Cuenca, con el propósito de verificar la estructura y el avance de esos trabajos ... La alcaldesa de Mexicaltzingo, Saray Benítez Espinoza, encabezó una Jornada de Salud Médica, Odontológica y Nutricional con el apoyo de las unidades móviles del DIFEM. "Seguimos acercando servicios gratuitos a nuestra comunidad, porque la salud y el bienestar de las familias de Mexicaltzingo, son nuestra prioridad", comentó ante los ciudadanos que asistieron a los mencionados módulos. Su relación institucional con el Gobierno del Estado de México está dándole frutos, más que a su favor, a favor de los ciudadanos del municipio famoso por su chicharrón, esa relación que no querían que tuviera los de su ahora ex partido ... A propósito de la exhibida que se dio el

ex futbolista y actual diputado federal Cuauhtémoc Blanco, aunada a que en el Congreso del Estado de México donde solo sesionan una vez a la semana v si Usted mira el monitor con la lista de asistencia, verá el tablero casi todo en verde, que significa que están presentes casi todos los 75 diputados locales, pero si se asoma al salón de sesiones, lo verá casi vacío, con menos de la mitad de los legisladores presentes, por lo que urge eliminar la modalidad de "conectarse en línea" y que todo sea totalmente presencial y no desde la comodidad del dispositivo móvil a distancia. De verdad urge ... El ex diputado local y líder moral del SUTEYM; David Parra Sánchez, continúa con su labor no solo política sino social y hasta altruista, por lo que recomendamos no perderlo de vista ... Este miércoles la Secretaria de Desarrollo Económico. Laura González Hernández, ofrece la rueda de prensa "Fábrica Negocio Estado de México" en las instalaciones de cierta cadena de tiendas de auto servicio ... Feliz "ombligo" de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Implementará Sheinbaum nuevo Modelo de Atención Universal de Cáncer de Mama con 8 mil mdp de inversión

■ REDACCIÓN PORTAL

a presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció una inversión de 8 mil millones de pesos (mdp) en Modelo de Atención Universal de Cáncer de Mama, pues en México es la principal causa de muerte en mujeres.

Agregó que se adquirirán, entre 2026 y 2027, mil mastógrafos, mil ultrasonidos (que se sumarán a los 656 mastógrafos que ya están en operación en 640 hospitales) en los Nuevos Centros de Detección, además se abrirán 20 Centros de Diagnóstico con personal de imagen y patología para la interpretación de los estudios y se construirán 32

Unidades Hospitalarias de Atención Oncológica para la mujeres, uno en cada estado.

"Si te hiciste la mastografía en un lugar alejado, no necesariamente ahí te interpretan, pero vía internet pasa tu imagen a un lugar en donde ahí los están interpretando y te pueden dar el resultado de una manera expedita, si tienes algún riesgo ya te dirigen al centro oncológico de tu estado para que ahí puedan hacer la biopsia y en caso de encontrar que tienes cáncer de inmediato iniciar tu tratamiento. Es una inversión muy importante, es un antes y un después en la atención del cáncer de mama y el objetivo es reducir muertes", resaltó en la conferencia

matutina de este martes.

Destacó que se trata de un compromiso con las mujeres para atender de manera integral dicha enfermedad con una inversión de 8 mil mdp, que la mitad la destinará el Instituto Mexicano del Seguro Social a sus derechohabientes y la otra mitad, el Gobierno de México, a través del IMSS Bienestar y del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

El secretario de Salud, David Kershenobich Stalnikowitz, detalló que el Modelo de Atención Universal de Cáncer de Mama se basa en cinco ejes: Promoción con campañas educativas; Prevención de factores

ACTUALMENTE HAY 656 MASTÓGRAFOS EN 640 HOSPITALES QUE ATIENDEN CÁNCER DE MAMA ESTRATEGIA PARA AMPLIACIÓN DE CAPACIDAD NUEVOS CENTROS DE DETECCIÓN 1,000 MASTÓGRAFOS, 1,000 ULTRASONIDOS, INSUMOS Y REACTIVOS TROS DE DIAGNÓSTICO CON PERSONAL DE IMAGEN Y PATOLOGÍA LOES HOSPITALARIAS DE ATENCIÓN ONCOLÓGICA PARA LA MUJER (UNO POR ESTADO)

de riesgo como obesidad, sedentarismo, consumo de alcohol y tabaquismo; Detección oportuna para lo cual se implementará una campaña para incentivar la autoexploración mamaria a partir de los 20 años y mastografía bianual a mujeres mayores de 40 años; Diagnóstico con toma de biopsia; y Tratamiento por medio de cirugía, quimioterapia o radioterapia.

Explicó que, con la adquisición del nuevo equipo, se estima que para 2026-2027, haya mil 656 mastógrafos que permitirán hacer 8.9 millones de estudios anuales, 34 mil 327 al día y 21 diarios por equipo, esto, a través de los 62 Centros de Detección que existirán en ese momento: 20 nuevos y 42 existentes.

Puntualizó que este será el primer programa que permitirá la atención integral en todo el sector público de salud a las mujeres independientemente de su derechohabiencia.

Señaló que la población en riesgo es de 25.5 millones de mujeres mayores de 40 años y destacó que aproximadamente cada hora muere una mujer por cáncer de mama, por ello, los tiempos de detección y atención son indispensables para garantizar el mejor tratamiento posible: la mastografía de tamizaje en mujeres mayores de 40 años debe realizarse cada dos años, el tiempo entre la sospecha al diagnóstico no debe superar los 30 días y el tiempo entre el diagnóstico será de 21 días.

(Foto: presidencia)

Se incendia colchonera clandestina en Ecatepec; bomberos de 4 municipios combaten el fuego por 7 horas



ras más de siete horas, personal de Protección Civil de varios municipios lograron controlar el incendio que se registró al mediodía en una fábrica de colchones en el municipio de Ecatepec, durante este hecho 12 tragafuegos sufrieron intoxicación por la inhalación del humo que emanaba del

Minutos antes del mediodía se registró el incendio en una fábrica de hule espuma y colchones en la colonia Hank González, por lo que inmediatamente el personal de Protección Civil y Bomberos de Ecatepec se trasladaron al lugar.

Con chorros de agua comenza-

ron a sofocar las fuertes llamas que alcanzaron más de 10 metros de altura, asimismo, elementos de Seguridad Pública y Tránsito de Ecatepec acordonaron la zona.

Las llamas generaron una columna de humo de por lo menos 30 metros de altura que se pudo observar a kilómetros de distancia y desde varios puntos.

Debido a que en el lugar se encontraba material inflamable, el fuego se extendió por el inmueble, y se salió de control, por lo que en apoyo al lugar arribaron bomberos de Tecámac, Tlalnepantla, Cdmx, Nezahualcóyotl, del Estado de México y de Marina para sofocar el incendio.

Jesús Clara González, director de Protección Civil y Bomberos de Ecatepec, informó que el establecimiento funcionaba clandestinamente y se "disfrazaba" como casa habitación, ya que no cuenta con los permisos requeridos para operar.

Debido a la magnitud del siniestro las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y Marina aplicaron los planes DNIII y Marina de Apoyo a la Población.

Al menos 200 habitantes de viviendas aledañas fueron evacuados como medida de prevención, quienes en su mayoría salieron de sus hogares junto con sus mascotas.

Alrededor de las 16:00 horas el fuego fue controlado, sin embargo, debido al material que se encontraba en el lugar el fuego se avivó, por lo que los bomberos reforzaron las medidas de sofocación.

Durante los trabajos para apagar el fuego al menos 12 bomberos resultaron intoxicados, algunos fueron trasladados a un hospital para su atención médica.

Tras más de siete horas, el fuego fue sofocado al 100%.

Las autoridades de Ecatepec informaron que será la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), quien lleve a cabo las diligencias correspondientes y determine el origen del incendio.

(Foto: Especial Portal)

Continúa GEM con acciones para reducir los niveles de agua en Ocoyoacac

l gobierno de Delfina Gómez Álvarez, a través de la Comisión del Agua estatal (CAEM), redobla esfuerzos en diversos puntos de San Pedro Cholula, en el municipio de Ocoyoacac, para mitigar niveles de agua y garantizar el bienestar de las familias.

Derivado de las diversas reuniones que se han realizado con los tres niveles de gobierno, personal de Grupo Tláloc abrió una zanja en el canal de Avenida Lerma y se retiró un taponamiento de lirio en dicho cauce. Asimismo, se puso en operación una bomba Stanley, en la calle Mariano Matamoros y Río Chichipicas para bajar el agua, ya que permite bombear 60 litros por segundo de agua.

Se desazolvó un kilómetro de redes de drenaje y pozos de visita con el fin de liberar las líneas de desagüe y quitar posibles taponamientos; además, en coordinación con los ayuntamientos de Lerma y Ocoyoacac se han colocado 30 mil costa-



les en los puntos denominados 'Trompadera' y 'Tres Cruces'.

De igual forma, se colocó una bomba de 4 pulgadas en la calle Matamoros, esquina Río Chichipicas y se continúa con trabajo en el Llanito a través de una excavadora.

En apoyo a la población de San Pedro Cholula se suministraron 9 mil litros de agua potable mediante la potabilizadora portátil de la CAEM.

os integrantes de la comisión de Protección Ambiental y Cambio Climático aprobaron las reformas al Código para la Biodiversidad del Estado de México con el fin de conservar y proteger especies endémicas mexiquenses, mediante un catálogo municipal de especies nativas que sirva de base para programas de reforestación.

El dictamen de la iniciativa que fue presentada por la diputada Gloria Vanessa Linares Zetina, integrante del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, resalta que el gobierno estatal debe elaborar y coordinar en los municipios programas de restauración hidrológico-forestal en zonas degradadas que no sean competencia de la federación, considerando especies forestales nativas.

Añade que se deben llevar a

Reforma para profundizar restauración ecológica en el Edomex pasa filtro de comisión en el Congreso

cabo acciones de protección y mantenimiento de las zonas con actividades de restauración.

El documento menciona que con el objetivo de contribuir al diseño de una política ambiental para la conservación de la diversidad y riqueza biológica de la entidad, los 125 municipios mexiquenses deben elaborar un catálogo de especies nativas o propias al ecosistema de la región,



que sirva de base para llevar a cabo los programas de reforestación.

Resalta la necesidad de que los municipios cuenten con una política que asegure la conservación, protección, restitución y desarrollo de especies endémicas, y enfrenten de manera correcta los efectos del cambio climático.

Refiere que actualmente la ley establece que es competencia de los municipios ejecutar planes de reforestación, forestación y restauración de suelos dentro de su competencia territorial, por lo que se busca que se establezca un catálogo de las variedades de árboles aptas para ello, tomando en cuenta principalmente las especies nativas o propias de la región, de fácil adaptabilidad al suelo urbano y al clima del municipio.

Asimismo, plantea que esas acciones se realicen, preferentemente, con especies compatibles con las nativas y con la persistencia de los ecosistemas, por lo que los programas de reforestación serán conforme al catálogo de especies aptas,

considerando aquellas nativas de cada municipio, a fin de contribuir con la biodiversidad y abatir los efectos del cambio climático.

Finalmente, menciona que se busca proteger el derecho de los mexiquenses a tener un medio ambiente sano para el desarrollo de sus actividades y la mejora de su calidad de vida, mediante el diseño de una política ambiental para la conservación de la diversidad y riqueza biológica de la entidad.

(Foto: Especial Portal)

Tecnología, química y cocina, la propuesta del chef internacional Heinz Wut en la UAEM

n el marco del Día Internacional de las y los Chefs, la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) inauguró un programa de actividades académicas que inició con la ponencia virtual 'Ciencia y cocina', impartida por el reconocido chef y divulgador científico chileno Heinz Wuth.

Con una trayectoria de más de 20 años en el ámbito gastronómico y trabajo en 10 países, Wuth es el creador del proyecto Ciencia y Cocina, una plataforma en redes sociales dedicada a la divulgación científica aplicada a la gastronomía.

Como parte de su conferencia, compartió con las comunidades estudiantil y docente su visión sobre el impacto del conocimiento científico en la práctica culinaria. "Toda la comida es química. Procesos cotidianos como hornear un panqué son el resultado de reacciones fisicoquímicas que pueden entenderse y mejorarse con bases científicas", explicó el chef chileno.

Heinz Wuth resaltó cómo el conocimiento técnico puede optimizar y reproducir con mayor precisión las preparaciones y destacó el papel revolucionario de la tecnología en la cocina moderna, desde hornos inteligentes y cocción al vacío hasta software para la gestión y diseño de menús, elementos que han transformado la precisión, eficiencia y creatividad en la gastronomía.

Además, enfatizó la importancia de la ciencia para mejorar procesos culinarios como la conservación de alimentos y el uso ético y responsable de ingredientes. "La mente de un cocinero es lúdica y emotiva, pero necesita equilibrarse con investigación y lectura para fundamentar sus recetas", puntualizó.

La Facultad de Turismo y Gastronomía continuará con diversas actividades, talleres y demostraciones para fortalecer la formación académica y profesional de sus estudiantes en esta celebración que reconoce la labor de quienes dedican su vida al arte culinario.

Para más información sobre las actividades, los interesados pueden visitar la página oficial de Facebook de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la UAEMex.

(Foto: Especial Portal)



Reciben premio internacional académicos de la UAEM Tianguistenco por trabajo sobre el lado oscuro de la IA

Por su artículo 'Explorando los impactos negativos de la inteligencia artificial en el gobierno: el lado oscuro de los algoritmos inteligentes y las máquinas cognitivas', académicos de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) recibieron el Premio Christopher Pollitt.

David Valle Cruz, catedrático e investigador del Centro Universitario UAEM Tianguistenco; Rigoberto García Contreras, de la Facultad de Contaduría y Administración, y Ramón Gil García, egresado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, fueron reconocidos con este galardón, entregado por la International Review of Administrative Sciences al Mejor Artículo Publicado en 2024.

Con la inquietud de buscar los impactos negativos del uso de estas nuevas tecnologías, Valle Cruz explicó que el equipo de investigación comenzó un análisis sobre las problemáticas que aquejan a la sociedad y sus consecuencias, lo cual derivó en la consolidación de un modelo sociotécnico de la inteligencia artificial.

Este modelo, dijo, está conformado por cinco dimensiones, las cuales están relacionadas con aspectos tecnológicos, organizacionales, políticos y legales, fallos de merca-



do y la aplicabilidad de los algoritmos, lo cual permite establecer un estudio específico de los impactos negativos.

Asimismo, detalló que este análisis permite reconocer algunas problemáticas que afectan a la sociedad; por ejemplo, la dificultad de entender algoritmos, reemplazo de la fuerza de trabajo, dependencia de estas tecnologías y el uso de los datos personales, las cuales podrían seguir incrementando con la sofisticación y avance de las herramientas digitales.

A pesar de estos impactos, el docente del Centro Universitario UAEM Tianguistenco destacó que la inteligencia artificial es una herramienta que puede brindar grandes beneficios, por lo que es importante usarla de manera responsable y estratégica para evitar su lado oscuro.

David Valle enfatizó que este artículo consolidó la presencia de la UAEMex en el escenario internacional, al participar en la reflexión sobre los riesgos de la inteligencia artificial. Además, puntualizó que la Autónoma mexiquense se distingue por formar especialistas capaces de generar conocimiento riguroso e innovador, contribuyendo a una agenda global orientada al desarrollo tecnológico con responsabilidad social.



Va consulta estudiantil para decidir nuevo rumbo del Edificio de Rectoría de la UAEM



Próximo a cumplir 200 años de existencia, el Edificio Histórico de Rectoría, construido en el siglo XIX, ha sido testigo de momentos clave en la historia educativa y social del Estado de México. Desde su interior, se han trazado rutas académicas, científicas y culturales que han contribuido al desarrollo de generaciones de estudiantes y al fortalecimiento no sólo de la comunidad universitaria, sino del tejido social en la entidad.

Más allá de sus funciones administrativas, representa un punto de convergencia entre la historia y el porvenir. Es símbolo de la autonomía universitaria, de la defensa de la educación pública y del compromiso de la UAEMex con el

pensamiento crítico, la cultura y el servicio a la sociedad.

Es en este contexto que la UAEMex reafirma su compromiso con la excelencia educativa, la responsabilidad social y la defensa de su legado histórico, invitando a la comunidad universitaria a sumarse a una consulta, cuyo objetivo es definir de manera colectiva el rumbo de las acciones que darán un carácter más abierto e incluyente a este espacio.

La consulta estará disponible para la comunidad universitaria, del martes 21 al lunes 27 de octubre en el sitio https://consulta.uaemex.mx/.

Honrando la memoria colectiva, reforzando la identidad y con el objetivo de construir una universidad que mantenga firmes sus raíces mientras avanza hacia los retos del futuro, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAE-Mex) reconoce y reafirma el valor simbólico, cultural e histórico del Edificio Central de Rectoría, e invita a su comunidad a sumarse a este ejercicio abierto y participativo en torno a un espacio que al pertenecerle a toda su comunidad, constituye un patrimonio compartido.

(Foto: Especial Portal)

Fructífera la alianza entre la UAEM y 2 instituciones japonesas: Martha Zarza

n el marco del 46 aniversario de la cooperación académica entre la Universidad
Autónoma del Estado de México
(UAEMex) y las universidades de
Meikai y Asahi, la rectora Martha
Patricia Zarza Delgado dio la bienvenida a las y los estudiantes de las
instituciones japonesas que visitan
la Facultad de Odontología, con la
finalidad de fortalecer su formación
académica y experiencia profesional.

En el Centro Cultural Universitario 'Casa de las Diligencias', Zarza Delgado comentó que la alianza entre estas tres instituciones de educación superior ha permitido que sus comunidades sean beneficiadas con aprendizaje mutuo, intercambio de conocimiento y experiencias de vida, que permiten formar estudiantes y docentes de manera integral.

Acompañada del profesor de la Universidad de Asahi, Mizuki Suto, y de las secretarias de Identidad y Cultura, Cynthia Ortega Salgado, y de Ciencia, Arianna Becerril García, destacó que, a casi cinco décadas de establecer esta colaboración, la UAEMex recibe a 10 estudiantes japoneses -cinco mujeres y cinco hombres-, que aportarán y aprenderán con la comunidad auriverde sobre los procesos y actividad odontológica con visión humanista.

La rectora puntualizó que el proceso de transformación que vive la Máxima Casa de Estudios mexiquense resignifica la vida uni-



versitaria; por ello, instó a la comunidad auriverde a ser embajadora de los valores institucionales y de unidad para la construcción de una universidad cercana, incluyente y progresista, que recibe con calidez, amabilidad y solidaridad a sus compañeras y compañeros estudiantes.

Por su parte, el director de la Facultad de Odontología, Ulises Velázquez Enríquez, acompañado del académico Rogelio Scougall Vilchis, resaltó que el convenio bilateral de intercambio internacional se ha realizado de manera ininterrumpida desde su creación, permitiendo visitas y colaboración recíprocas entre docentes y estudiantes.

Destacó que con la modificación de este convenio, que permitió hacerlo extensivo para alumnos de pregrado y posgrado, se logró que de 1994 hasta 2025, un total de 55 docentes y 288 estudiantes de la Facultad de Odontología formarán parte de este programa académico estudiantil.

En su intervención, el profesor Mizuki Suto y los estudiantes Aya Tsunoda y Yotaro Kon coincidieron en que esta visita a México y a la Autónoma mexiquense representa una gran oportunidad de aprendizaje y colaboración entre las instituciones, deseando que esta estancia sea beneficiosa para todas y todos los participantes.

Como parte de este acto, autoridades universitarias y la delegación japonesa realizaron un recorrido por las obras y exposiciones del Centro Cultural Universitario 'Casa de las Diligencias'.

(Foto: Especial Portal)

Aspiran 3 mujeres a dirigir la FCPyS de UAEM

licia Sarmiento Velásquez, Nadia Nancy Hernández Pichardo y Martha Isabel Ángeles Constantino aspiran a ocupar la dirección de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex).

La elección se llevará a cabo de manera interna el próximo martes 28 de octubre, por lo que la comunidad universitaria de ese espacio académico tendrá la responsabilidad de elegir a su próxima directora.

Alicia Sarmiento es profesora de la Licenciatura en Ciencias Políticas. Fue subdirectora académica durante la gestión de Marco Aurelio Cienfuegos Terrón, exsecretario de la pasada Rectoría. Es maestra en Administración Pública y Gobierno por la UAEMex, con experiencia en docencia y gestión institucional

Nadia Nancy Hernández es profesora de la licenciatura en Ciencias Políticas. Es coordinadora de Investigación y Estudios Avanzados de la FCPyS, con experiencia en proyectos sobre políticas públicas, participación ciudadana y gobernanza universitaria.

Martha Ángeles Constantino es profesora-investigadora en temas de salud pública, políticas sociales y cultura democrática de género. Ha publicado estudios sobre salud mental, envejecimiento, desigualdad y financiamiento informal de la salud, y ha colaborado con universidades de México y Cuba. Forma parte del Consejo Ciudadano del Sistema Mexiquense de Medios Públicos.

El registro se llevó a cabo el pasado lunes, por lo que será hasta el 23 de octubre cuando las tres aspirantes presenten sus propuestas a la comunidad universitaria de manera directa, a través de folletos informativos, cuadernos, carteles y difusión a través de medios electrónicos creados exclusivamente para la jornada mismos que se cerrarán al término del día 23.

La convocatoria prohíbe el uso de cuentas personales, símbolos universitarios o actividades no reguladas, además de que no habrá debates durante este periodo con el firme propósito de mantener un ambiente académico y de respeto institucional.

La auscultación cualitativa, que consiste en recabar opiniones y valoraciones de la comunidad sobre las aspirantes, se realizará el 27 de octubre, mientras la auscultación cuantitativa y la votación será el 28 de octubre, de 9:00 a 13:00 horas y de 14:00 a 18:00 horas.

Los resultados oficiales se publicarán el mismo 28 de octubre en las mamparas de la FCPyS y en las redes sociales institucionales, con lo que concluirá el proceso electoral.







Ya viene el Festival de las Almas en Valle de Bravo

l próximo 25 de octubre iniciará uno de los eventos culturales más prestigiados del Estado de México, el XXIII Festival de las Almas en Valle de Bravo, que terminará el 2 de noviembre.

Durante nueve días, la música, el color

y las tradiciones del Día de Muertos llenarán sus calles de catrinas, flores de cempasúchil y velas en honor a la vida y la memoria. La inauguración se llevará a cabo el viernes 25 de octubre a las 18:00 horas, con la presentación especial de Rayito Colombiano.

Como parte de las actividades, el domingo 26 de octubre a las 14:00 horas, Nelly Carrasco Godínez, Secretaria de Cultura y Turismo, presentará en el Jardín Central 'Una colección para soñar', integrada por ocho libros dedicados al Estado de México, creados para acercar a las niñas y los niños a la lectura y al conocimiento de la riqueza cultural mexiquense.

Los principales escenarios serán la Alameda Bicentenario 'La Velaria' y el Jardín Central, donde el público podrá disfrutar de conciertos con reconocidos artistas:

- María San Felipe, domingo 26 de octubre, 20:00
- Congal Tijuana, martes 28 de octubre, 21:00.
- Río Roma, miércoles 29 de octubre, 20:00.
- Aleks Syntek, jueves 30 de octubre, 21:00.
- Inspector, sábado 1 de noviembre, 21:00.
 Motel, domingo 2 de noviembre, 21:00
- Motel, domingo 2 de noviembre, 21:00 (concierto de clausura).

Además, durante los nueve días del festival, a partir de las 11:00 horas en el Jardín Central, se llevarán a cabo talleres recreativos como 'Llavero Catrinas y Catrine', 'Lapicera con distintivos de Día de Muertos' y 'Fieltrando Leyendas Mexicanas', d iseñados para todas y todos.

La programación también incluye la participación de la Orquesta Sinfónica del Estado de México (OSEM), la Orquesta Filarmónica Mexiquense (OFM) y la Compañía de Danza Folclórica del Valle de los Volcanes, entre otros destacados talentos.

Asimismo, el jueves 30 de octubre a las 18:30 horas, en la Alameda Bicentenario 'La Velaria', se realizará el tradicional lanzamiento de globos de Cantoya, una de las actividades más esperadas por su belleza visual y su simbolismo.

Todas las actividades del XXIII Festival de las Almas son gratuitas y el programa completo puede consultarse en las redes sociales oficiales de @CulturaEdomex en Facebook, X e Instagram.



